

avec le plan formé et avoué d'en troubler les délibérations, et qu'effectivement ils le tentèrent en employant la violence et des injures envers différentes personnes respectables qui composaient l'assemblée;—mais la force de l'opinion publique fit manquer ce plan et les contreignit de se retirer honteusement à la suite du Col. Martigny à qui personne ne parla.

Que de deux choses l'une : ou il y avait des preuves contre chacun des accusés, ou il n'y en avait pas ; nous ne parlons pas même de preuves juridiques, mais de preuves morales, capables de convaincre tout homme de bon sens et de bonne foi. S'il n'y en avait pas, le gouvernement est coupable d'un attentat contre la liberté des fidèles sujets de Sa Majesté dans cette partie de la Province ; s'il y en avait, il commet encore en offrant de les supprimer à la condition d'une apologie envers un individu, son favori, un crime de haute trahison. Car non seulement, il viole la constitution, il la souille par cet acte arbitraire et même tyrannique, il en détruit les formes chéries qui la rendait précieuse aux yeux du peuple ; mais par l'affreux exemple qu'il donne dans une colonie anglaise, de condamner en masse et sans preuves légales, il fournit encore des armes trappées, à tous ceux qui dans des circonstances pareilles, et qu'eux mêmes, auront pu aussi amener, voudront profiter du moment, pour perdre leurs ennemis personnels, comme dans ce cas-ci.

Cette scène scandaleuse de Varennes sera le type de toutes les tentatives arbitraires et tyranniques qui auront lieu dans la suite, si ce terrible ordre de choses n'est pas promptement arrêté par la sagesse du gouvernement de la métropole.

La plume échappe des mains après ces détails et lorsqu'on réfléchit que c'est à de pareils extravagants, en qui le gouverneur place sa confiance ; néanmoins, ce malheur ne doit point désespérer les amis du Pays, ni empêcher les membres du comité de ce district de faire les plus grands efforts pour préparer à leurs concitoyens de toutes les classes qui composent la population de cette province, un avenir plus heureux.